



細菌とウイルスの違い

細菌	ウイルス
ブドウ球菌、大腸菌、サルモネラ菌、緑膿菌、コレラ菌、赤痢菌、炭疽菌、結核菌、ボツリヌス菌、破傷風菌、レンサ球菌	ノロウイルス、ロタウイルス、インフルエンザウイルス、アデノウイルス、コロナウイルス、麻疹ウイルス、風疹ウイルス、肝炎ウイルス、ヘルペスウイルス、HIV
感染性胃腸炎、腸管出血性大腸菌(O157) 感染症、結核、破傷風、敗血症、外耳炎、中耳炎	感染性胃腸炎、インフルエンザかぜ症候群、麻疹、風疹、水痘、肝炎(A型、B型、C型など)、帯状疱疹、エイズ

抗菌薬は万能薬ではありません

抗菌薬は、細菌に有効な薬であつて、ウイルスには全く効果がありません。代表的な抗菌薬の副作用の一つです。人の腸内が共生し、食物からの栄養の生成と吸収、有害物の分解と排出を担つてくれています。最近は腸内フローラと呼ばれ、その重要性が再認識されている、私達の健康のために無くてはならない細菌群です。抗菌薬は、この腸内細菌にも大きなダメージを与え、下痢などの症状を起こします。また、治療のために必要であつても、抗菌薬を使用するという事は、薬剤耐性菌を作り出す原因になつています。

人類の脅威、薬剤耐性菌

近年、多くの国で、薬剤耐性菌が大きな問題になつています。厚生労働省は、「何も対策を取らず、現在のペースで（薬剤耐性菌が）増加した場合、2050年には年間1000万人（3秒に1人）の死亡が想定され、がんによる死者を上回る」と警鐘を鳴らしています。

▶治ったかどうか自己判断せず、医師の診察で判断してもらう

▶症状が改善しないからと、別の医者にかかる

▶飲み残しの薬を使い回ししない

▶症状がよくなつても、途中で薬の服用を止めない

▶処方された薬は、用法、用量、期間を守つて飲みきる

▶症状がよくなつても、途中で薬の服用を止めない

▶治つたかどうか自己判断せず、医師の診察で判断してもらう

▶症状が改善しないからと、別の医者にかかる

▶飲み残しの薬を使い回ししない

▶抗生素は、細菌感染症の治療にはなくてはならない大切な薬です。人類の至宝とも言える抗生素を後世に伝える、子供達の未来を守るために、生き残つて増殖します。これが薬剤耐性菌です。この薬剤耐性菌に別の抗生素でも同様のことが起こると、複数

▶抗生素は、細菌感染症の治療にはなくてはならない大切な薬です。人類の至宝とも言える抗生素を後世に伝える、子供達の未来を守るために、生き残つて増殖します。これが薬剤耐性菌です。この薬剤耐性菌に別の抗生素でも同様のことが起こると、複数

细菌に有効な薬であつて、ウイルスには全く効果が無いという事です。抗生素は、万能薬ではありません。

抗菌薬の副作用

抗菌薬は、細菌に対して大きな効果がある反面、副作用も生じます。

例えば、下痢などは、代表的な抗生素の副作用の一つです。人の腸内には600兆個を越える腸内細菌が共生し、食物からの栄養の生成と吸収、有害物の分解と排出を担つて

くれています。最近は腸内フローラと呼ばれ、その重要性が再認識されている、私達の健康のために無くてはならない細菌群です。抗菌薬は、この腸内細菌にも大きなダメージを与え、下痢などの症状を起こします。また、治療のために必要であつても、抗菌薬を使用するという事は、薬剤耐性菌を作り出す原因になつています。

▶感染を防ぐために、日頃から手洗い・咳エチケットをする

▶医療機関を受診した時は、症状を医師に詳しく伝える

▶分からることは医師や薬剤師にきちんと聞く

▶処方された薬は、用法、用量、期間を守つて飲みきる

▶症状がよくなつても、途中で薬の服用を止めない

▶治つたかどうか自己判断せず、医師の診察で判断してもらう

▶症状が改善しないからと、別の医者にかかる

▶飲み残しの薬を使い回ししない

▶抗生素は、細菌感染症の治療にはなくてはならない大切な薬です。人類の至宝とも言える抗生素を後世に伝える、子供達の未来を守るために、生き残つて増殖します。これが薬剤耐性菌です。この薬剤耐性菌に別の抗生素でも同様のことが起こると、複数

▶抗生素は、細菌感染症の治療にはなくてはならない大切な薬です。人類の至宝とも言える抗生素を後世に伝える、子供達の未来を守るために、生き残つて増殖します。これが薬剤耐性菌です。この薬剤耐性菌に別の抗生素でも同様のことが起こると、複数

No.32

かしま女子的

ちよっと

井戸端会議

医療技術部M.E科 根本純子

「巡る家族」

はじめまして。私はかしま

病院 医療技術部M.E科の根本

です。今回、かしま女子的井

戸端会議のバトンを渡されま

した。今回のテーマが『家族』

という事なので、私の家族に

対しての思いを少しお話させ

て頂きます。

私は主人と二人の子供、そ

れと主人の両親の六人で暮ら

しています。

主人の両親は「若い頃は色々

な人にあお話をなつたから」と、

仕事で忙しい私が代わり、子

供の学校への送り出しや、夕

食の準備を毎日のようにおこ

なつてくれています。本当に

ありがとうございます。日々感謝してい

ます。また、義母の友人には

孫と一緒に暮らせ

ます。毎日のように私に怒られ

ている子供たちの姿を見て

られてやつと生活している状

況ですが、いつか時間に余裕

が出来たら、今までして頂け

ます。困つているところを見

ると、つい声を掛けてしまい

ます。

今は多忙で周囲の人助け

られてやつと生活している状

況ですが、いつか時間に余裕

が出来たら、今までして頂け

ます。困つているところを見

ると、つい声を掛けてしま

う。

今は多忙で周囲の人助け

られてやつと生活している状</p

2017年度 糖尿病教室のお知らせ

- 糖尿病が気になる方
- ご家族の健康に不安をお持ちの方
- 血糖値が下がらない方

どなたでも自由に参加できますので、お気軽に越しください。

場所 クリニックかしま会議室

日時 毎月第1火曜日 10:00~10:30

今後の予定は、4ページの「イベント開催予定」をご覧下さい。



第12回「福島県地域リハビリテーション研究大会・研修会」のお知らせ



来る11月25日(土)9:45~15:00、郡山市民文化センター集会室に於いて「第12回福島県地域リハビリテーション研究大会・研修会」が開催されます。ご興味のある方は、ぜひご参加下さい。

かしま病院は、福島県から、いわき地区の地域リハビリテーション広域支援センターに指定されています。

県中地域リハビリテーション広域支援センター
一般財団法人 太田総合病院附属 太田熱海病院 担当:作業療法科 千葉様
TEL. 024-984-0088(代) FAX. 024-984-3174

お問い合わせ

お申し込み先

糖尿病のおはなし

かしま糖尿病サポートチーム



今回は、「食事療法って大変? みんなどうしてるの?」というテーマで、まず基礎的な食事療法について講義を行い、その後参加者の方々が普段行っている食事の工夫やこんなことしたら良くなかったことなど、さらにうまくいかないことなどの意見交換を行いました。

実際に参加者の方々から出た質問や意見

Q 「食べる順番は、必ず食物繊維の多い野菜料理→肉や魚や大豆製品などのたんぱく質→ごはん、パン、めん類など糖質の順でなくてはならないのか?」

A 野菜やきのこ、海藻など食物繊維を多く含む食品を毎食必ず最初によくかんで食べましょう。それから、肉や魚のおかず、ごはんの順で食べると血糖の上昇が緩やかになると言われています。

Q 「食物繊維の摂取の仕方について、青汁などを野菜の代わりとしているが良いか?」

A 製品により繊維含有量は異なるので良し悪しの判断は難しいです。野菜ジュースより様々な野菜や海藻類等からの摂取をお勧めします。

・間食の摂取の仕方について

「控えなくてはとは思うがなかなかやめられない。」「自宅に居るので、暇があるのでつい食べてしまう。」

意見へのコメント 一回に食べる量や内容、頻度を見直すなどして、少しずつ食生活を改善ていきましょう。

かしま糖尿病サポートチーム 管理栄養士

頻発する車社会のトラブル
叱られるのは、成長を期待されている証拠
自信を持ちましょう

車同士のトラブルがもとで、事故や事件が多く発しています。無理な追越しをされたことに腹を立てた運転手が、追い越した車の進路妨害をしたり、車を停止させて車外に引っ張り出し暴行を加えるなど、危険極まりない道路状況になっています。

高速公路での口論などは後続の車に繋がるおそれがあり危険なのですが、ちょっとしたことでカッとなつて切れてしまうとそんな判断もできなくなるようです。

怒る、と、叱る、の区別がつかない人が多いようです。怒るのは、怒る人の負の感情です。怒られる人の立場は全く考えていません。叱る場合には、叱られる人の立場を慮っています。叱られる人に理解してもらえるよう努力しています。進言、忠告、注意、叱責など、相手との人間関係の高低により呼び名は変わりますが、基本的に叱ることと同じです。ところが、叱られた人が、叱られたことを怒られたと誤解し、金否定されたと思うと、聞く耳を持ちませんので、切れてしまします。

子どもが、掃除や片付けなどで、自主的に親のお手伝いをしたとします。お手伝いの仕上がりが、親が期待していた程度まで達しないで中途半端で終わつたとします。このとき、親のところ態度には三通りあります。

(1) 中途半端な仕上がりであつても結果には目をつぶり、お手伝いをしてくれたことに感謝の言葉を掛ける。またお願いね、と言う迎合的対応です。

(2) 中途半端な仕上がりのため、却つて手間がかかるので、苦言を呈し、今後はやらないよといふ。と釘を刺す。拒否的対応です。

現代の、褒めて人を育てる、と言う教育理論では、(1)が主流です。(2)は、怒る、に近い対応です。(3)が、叱る、に近い対応です。改善するために叱られることを受け入れると、より成長できます。しかし、現代社会は求めることを優先するあまり、叱られることが嫌われます。叱られる、怒られたと勘違いし、お手伝いそのものをしなくなります。もつたいない話です。

手伝いをしたと言うことで、第一段階は褒められます。これが大前提です。しかし喜んでばかりでは進歩しません。第二段階に入つたら、至らなかつた内容は改善しないといけません。そのための助言には耳を貸さなければなりません。叱られるとほげべるが違います。そのことを理解している人は、叱咤激励に従うとも言えます。ここで叱られることは、第一段階で手伝わなかつた人が叱られるのとほげべるのとほげべるが違います。叱られても切れません。全否定ではなく、部分否定ですから、怒りに走ることはありません。全否定ではありません。部分否定です。しかし、全否定なのか、部分否定なのか区別のつかない人は、叱られる、と不貞腐れたり怒りに走り、二度と手伝わなくなるかもしれません。それを怖れて叱る人が少なくなつたようですね。そのため、叱られることに慣れなくなつた社会では、叱らないで我慢するか、叱られると逆切れし、意思疎通がうまくいきません。叱られることは、より上のステージへの導き、と解釈して、どんどん叱り叱られることに馴れた社会にしましよう。

全否定と、部分否定の、区別。怒られることが、叱られることが、どちらも同じことの区別。誤解しないように。

(呼吸器科 部長 山根 喜男)

ひんがら目(125)



山根 喜男

ようこそ 家庭医療へ!

～いわきに生きる家庭医療への挑戦～



2017年10月14日、いわき市医師会第52回市民公開講座「いわき市の地域医療を守り育てるために」が開催されました。制定・施行されて間もない「いわき市の地域医療を守り育てる基本条例」に市・医療機関・市民の三者それぞれの役割が明記されていることを受け、市を代表して地域医療課 藤谷孝夫課長から「いわき市の医療の現状と今後の取り組み」について、医療機関を代表して私が「急病や怪我で困らないための上手な医療の利用方法」について、市民を代表して磐城実業株式会社代表取締役の宮野由美子さんから「いわきの医師を応援するお姉さんの会」について、それぞれの立場からプレゼンテーションする三部構成の講演会となりました。

藤谷課長からは、多主体連携による「防ぎ・治し・支える医療」の実現を目指し、医療機関ハード面と連携基盤の充実、人材育成・招聘の強化、医療に関する意識の共有化などの市の取り組みが紹介されました。

私は、急病や怪我で困らないための極意をお伝えしました。困らないための最強の対策は「予防」つまり急病や怪我を起こさないことです。そして実は、急病を防ぐために最も効果的で誰もが今日から取り組むことができるに「禁煙」「受動喫煙対策」があります。極端な話、いわき市内全域禁煙が実現すれば、いわきの医師不足問題は一気に解決するかもしれません。さらに、超高齢・多

第93回 三位一体の地域医療創生

診療部 石井 敦



死社会においては、寿命が近づいたら慌てず騒がず安らかに逝くための事前準備「終活」が重要です。責任を持って看取ってくれるお医者さんを早めに確保されることをお勧めします。寿命が近づいて徐々に衰弱し、結果的に心肺停止に至る過程は急病ではありませんし、高次医療機関に搬送する適応ではないので、救急車を呼んでもなかなか受け入れ先が見つかりません。いざ、急病や怪我が発生してしまったら、救急医療を利用するべきか否かを「考慮」して、不要不急の救急要請、休日・夜間の時間外受診を減らすことが肝要です。

「いわきの医師を応援するお姉さんの会」の会長を務める宮野さんは「いわきの若い医師の胃袋をお姉さんの手料理でガッチャリつかもう！」というコンセプトで発足した会の誕生から今までの活動報告がなされました。医師を応援するための会の運営を通して、互いの立場を理解・尊重し、深い学びと明日への原動力になる集いへと醸成されている過程がよく理解できました。市民から発生した活動は、今や大きなムーブメントに発展しています。「お医者さんのために始めた会は、実は自分たちのためのものだったことに気づきました」宮野さんの言葉はとても感動的で印象に残りました。

「いわき市の地域医療を守り育てる基本条例」を単なる理念に終わらせることなく、いわきが誇る実効性のある条例として成熟させていくために、市民一人ひとりが自身の健康について主体的に考え行動し、私たち医療・介護関係者、行政らも一体となって、この市民中心の地域医療創生の動きを全力で盛り上げていきましょう。

かしま病院では、2008年度から家庭医を志す研修医や地域医療実習を行う医学生を受け入れています。このコラムを担当する医師の石井敦は日本プライマリ・ケア連合学会認定指導医として、研修医・医学生の指導を行っています。

リハビリ POST

第80回

退院に向けてのリハビリについて

退院後に患者様は自宅に帰るのか、施設に入所するのか、療養機能をもつ別の病院に転院するのかなどということを入院初期から考えています。

入院中のリハビリでは患者様一人一人に対して退院後の生活を想定し、実生活に基づいた生活動作（移動、トイレ、更衣、食事、入浴等）の訓練を実施し、在宅生活に向けて積極的に治療、訓練を行っています。また、必要に応じて家屋調査や退院前指導、ご家族への介助指導、退院後のサービス内容の提案等行っています。

今月は患者様の退院に向けてのリハビリの対応についてお話しします。病院でリハビリを受けられる期間は疾患ごとに決まっていて、いつまでも入院ができるということではありません。そのため私たちリハビリスタッフは、

きます。在宅で利用する介護保険サービスは、通所・訪問リハビリの利用、住宅改修、福祉用具の購入・貸与、ショートステイ、ホームヘルパーの利用等があり、サービスを利用するためには、あらかじめ要介護（要支援）認定を申請し、認定を受ける必要があります。介護保険サービス等について相談するには、入院中は担当のソーシャルワーカーやリハビリスタッフ、退院後はケアマネージャーや地域包括支援センターにお尋ねください。

退院はゴールではなく実生活におけるスタートです。退院後に、患者様、ご家族様がより良い生活を送っていただくことを考えてリハビリを実施しています。

次回は自宅での生活やサービスについて詳しくお話していきたいと思います。

理学療法士 布施 航



かしま荘通信

かしまジュニア福祉スクール 10/24(火)



「かしまジュニア福祉スクール」（主催：かしま地区ふれあい会）は、お年寄りや身体の不自由な方々とふれあい、優しく手を差しのべることが出来る人間形成を目的として毎年行われています。今回も鹿島小学校4年（40名）の生徒さんが歌や演奏の披露、手作りの輪投げ、すごろく、お手玉遊び等で利用者の方々とふれあい、笑顔の絶えない楽しいひとときとなりました。

イベント開催予定のお知らせ

糖尿病教室

時間 10:00～10:30

会場 クリニックかしま会議室

・11月7日(火)

世界糖尿病デーイベント

・12月5日(火)

こんな時どうしてる？～療養上の注意点あれこれ～

講師 クリニックかしま院長 佐野久美子

・1月 休み

ゆる体操教室

時間 1回目 13:30～14:30

2回目 15:00～16:00

会場 かしま病院コミュニティホール

・11月11日(土)

会場が医師住宅2階会議室に変更になります

・12月3日(日)

・1月 未定

乳がん患者のつどい アイリスの会

時間 14:00～15:30

会場 かしま病院コミュニティホール

・11月15日(水)

・12月20日(水)

・1月 17日(水)

家庭医療セミナー～実践家庭医療～

時間 19:00～20:00

会場 かしま病院コミュニティホール

・11月 9日(木)

・12月 休み

・1月 未定

興味のある方は、お問い合わせください。